

Facilitada por un joven cubano, residente en Madrid desde la infancia. De oficio zapatero.-Pertenece al grupo de O.S.R. En la guerra actuó en la 19 Brigada y militó en el P.C.-Estuvo preso estos últimos ocho meses en Miranda de Ebro.- Padece de algunas confusiones y mantiene posiciones falsas.

ACTITUD DEL PUEBLO ESPAÑOL ANTE LA GUERRA.- Todos los españoles a excepción de los falangistas sienten vivas simpatías por los aliados y desean su triunfo. Inclusive muchos generales, los requetes, gentes ricas y conservadoras que hasta ayer estuvieron con Franco, hoy desean el triunfo de los ingleses.

Los partes de guerra son conocidos, pues mucha gente los recoge en la embajada inglesa; se captan las emisoras de Londres y Moscú, y se difunden los partes escritos a máquina entre la gente de confianza. Hay una seguridad absoluta en el triunfo de las Democracias.

En Madrid las gentes que yo he tratado (fundamentalmente obreros y gente izquierdista) no prestaban mucha atención a la emisora de Londres. Lo que nos interesaba mirar era el Parte Alemán y las noticias de Rusia "porque" es allí donde se hace y decide la guerra". La guerra en los demás frentes, por lo menos hasta ahora es un puro cuento. Existe algún descontento con Inglaterra y Estados Unidos por que no hacen la guerra como los rusos. Es claro que la gente cuando se manifiesta mas o menos publicamente habla muy bien de los ingleses y los americanos, pero en cuanto se escarba un poco sale a flote el descontento por su actitud pasada (se refiere a la "No intervención") y por su poca decisión ahora.

Existe bastante extendida la impresión de que Inglaterra y los Estados Unidos, abren el segundo frente ni actúan más decididamente en la guerra, porque están propiciando el desgaste de la U. Soviética. -Por la URSS toda la clase obrera y sectores de la pequeña burguesía sienten enorme simpatía. El pueblo de Madrid siente gran admiración por el comportamiento heroico del E. Rojo y del pueblo soviético y se les considera como los salvadores del mundo. Esta muy difundido el juicio de que si no hubiera sido por la URSS los nazis se hubieran adueñado del mundo. -En España se conocen perfectamente la hazaña de Stalingrado, pues hasta la propia prensa franquista reconoce que se encontraban copados 200.000 alemanes. La emisora de Londres, realmente no proporciona una idea exacta del volumen real de las victorias soviéticas.

El entusiasmo y el júbilo que despierta las victorias rusas, es enorme y cuando se examina entre gentes de confianza obreras, las perspectivas de la guerra, todos los obreros manifiestan su confianza en la URSS y su política, sincera como garantía de que no será frustrada una solución democrática al acabar la guerra para los pueblos de Europa.

SOBRE EL SEGUNDO FRENTE.- De eso se habla mucho constantemente, puede decirse en España. Lo anhela y se espera con impaciencia el desembarco aliado como la señal para levantarse los españoles contra Franco y acudir en ayuda de los aliados.

Si los aliados ponen pie en España, estalla una sublevación de los españoles en la que seguramente participarían los requetes y muchos oficiales del Ejército que son aliadofilos. Hay algún descontento con Inglaterra y en Estados Unidos, por su tardanza en abrir el segundo frente. Cuando el desembarco aliado en el Norte de Africa hubo una gran alegría entre todo el mundo, mucha gente perdió un poco la cabeza y salía ya en la calle con el puño en alto, hablando con el mayor descaro. Después han pagado su atrevimiento, pues fueron encarcelados. Se hablaba inclusive de abrir las cárceles para saliran los presos.

SOBRE EL PELIGRO DE ENTRADA DE ESPAÑA EN LA GUERRA.-El pueblo español se da perfecta cuenta de que existe un tremendo peligro de que España sea arrastrada a la guerra al lado del Eje. Si por Franco y la Falange fuera, dice textualmente: Ya hace muchísimo tiempo que España estaría en la guerra, desde la agresión nazi a la URSS, pero tienen mucho miedo hacerlo. Mi opinión personal es que Franco no arrastrará a España a la guerra por que tiene en contra tres factores: las cárceles (en este termino incluye tambien el pueblo) el ejército, en peso,

opuesto también a la entrada de España en la guerra, y los requetes que mantienen la misma posición. Como Franco y Falange tienen miedo a la oposición de toda la Nación no han metido todavía a España en la guerra a pesar de su deseo de hacerlo.

Después de conversar con él, dice que a pesar de todo existe mucho peligro, y que tal vez ante la situación desesperada de Hitler, este obligue a Franco a meter a España en la guerra. Esto dice el informante es adelantar la derrota alemana. Si Alemania mete a España en la guerra, y la invade, por que de otro modo los españoles no irán, si eso ocurre España será la tumba del fascismo. Los españoles dicen que Rusia va a ser la tumba del fascismo, pero en ese caso lo sería España. Todos los españoles, requetes inclusive y la inmensa mayoría de oficiales y generales del Ejército, toda la gente de derechas, menos la minoría falangista, harían frente con las armas a la penetración alemana, y Hitler necesitaría para derrotar a los españoles más Divisiones que las que tiene a disposición de todos los patriotas contra Franco. Solo él y los falangistas son pro-nazis. Los falangistas dice textualmente, son unos miserables, totalmente entregados a Hitler y no les interesa más que defender a Alemania. No son españoles son nazis.

Esto ocurriría si los alemanes invadieran a España. Si Franco da la orden de incorporarse la gente lo haría, pero confiando en que habrá una sublevación encabezada por los generales opuestos a la entrada a la guerra, con el apoyo de todo el pueblo. (a lo largo de toda la información, este amigo adivina un gran papel, y confía mucho en la futura actitud de algunos generales aliadofilos.)

AYUDA AL EJE.- División azul.- Al principio fué mucha gente casi todos voluntarios, claro es que hay que tener en cuenta que el caso de guerra voluntariado que es este. Unos cuantos señoritos falangistas, que fueron por ganar estrellas, que se prometieron conseguirían rápidamente al entrar en Moscú; otros de izquierdas también una minoría, que se alistaron por el hambre y la miseria desesperadas, con la esperanza de pasarse a los rusos, y el resto todos forzados.

Yo no sé si continúan los envíos de hombres al frente Oriental, pero se comentan que siguen enviando gente e inclusive que los sacan de los cuarteles. Casi todos los que han vuelto vienen hechos una lastima, mutilados y ciegos. No conozco comentarios de supervivientes, más que de gente falangista, especialmente un sargento, que decía que la guerra en Rusia es un infierno, que les llovían los tiros por todas partes y que los rusos pelean como demonios.

La opinión del pueblo sobre la División Azul, está determinada por la composición y el modo que ha sido reclutada dicha unidad. Como se sabe que la inmensa mayoría no han ido por su gusto, ha estos no se les tiene rabia, y se sienten lastimados por ellos. De los que fueron realmente voluntarios, falangistas, se quiere que no vuelvan ninguno y se les oía a muerte. En su conjunto el pueblo español, tiene como un motivo más de oposición al regimen el envío de la División Azul, que es uno de los actos más impopulares del regimen franquista.

ENVIO DE OBREROS A ALEMANIA.- Su opinión es que los que han ido son forzados, pues si bien no se les ha apuntado a la fuerza, el regimen ha tratado de crear condiciones para obligarles a marchar. Cita como caso típico el del Ingeniero llamado Agromán de Madrid. Este tipo estaba trabajando en la construcción de fortificaciones en Andalucía, y dirigiendo algunas obras del Metro en Madrid. Pues bien, cuando inicio el regimen franquista el reclutamiento de obreros, este Agromán de acuerdo con Falange paralizó las obras y despidió a miles de obreros, pues dejándoles sin trabajo les obligaba a apuntarse forzados por la miseria y el hambre. De todas maneras se han apuntado bastantes mas que a la D.A. El no conoce cual es su situación en Alemania, más que a través de lo que dice un hermano de un amigo suyo, por carta y en lenguaje convenido, de que en Alemania les tratan muy mal y pasan mucha hambre.

CONTRADICCIONES.- Dice que efectivamente existe serias discrepancias entre requetes y falangistas y algunas veces llegan a las manos. Así ocurrió, hace algunos meses en la Universidad de Madrid, donde se liaron a tiros, los estudiantes católicos y falangistas, pero en general no existen muchas broncas, pues Franco les arrea leña cada vez que se produce una, lo que sí se puede asegurar

rotundamente. Lo que si se puede asegurar es que el requete es completamente antifalange, igualmente que la inmensa mayoría de la gente de derecha que estuvo con Franco, esta hoy desengañada y contra él. Realmente el régimen no tiene mas apoyo que la minoría Falangista. Los requetes, tiene bastante fuerza y el pueblo espera que el menor día, den un golpe de Estado y traen a la Monarquía, concediendo la amnistia a los presos y arrojando a los falangistas del Poder. Para ello contarían con el apoyo de muchos generales y mandos del Ejército que son requetes en su mayoría. Inclusive circula la versión, especialmente entre la gente de derechas de que Franco es requete.

EJERCITO.- Entre los mandos del Ejército hay muchos que están contra Falange, desean el triunfo de Inglaterra y el establecimiento de la Monarquía, cita entre ellos a Orgaz, también se habla de Queipo y Yague, aunque en estos últimos él no tiene mucha seguridad de que no sean bulos de los muchos que corren. (esto lo dice espontáneamente). Tanto es así que ya dos veces los requetes y mandos militares, especialmente los de aviación han pretendido dar dos golpes de Estado el último de ellos, fue hace unos nueve meses, en Cuatro Vientos (Madrid) y detuvieron a muchos de ellos. Su opinión es que estos movimientos son descubiertos y fracasan siempre por que hay chivatos entre los militares.

Los soldados ni hablar, esos están todos contra el régimen por los malos tratos el hambre, el peligro de guerra y sobre todo por la larga permanencia en filas. Ultimamente han sido incorporadas las quintas del 38, al 43, de la llamada zona nacionalista y del 36 al 43 de la otra zona.

HECHOS DE LUCHA DEL PUEBLO.- La gente ha perdido mucho el miedo, se expresa con más libertad e incluso es posible que se produzca algún hecho pequeño de lucha. Este aumento de audacia y valor, dice espontáneamente, ha sido producido por el Ejército Rojo, por las victorias soviéticas, y ya verán como a medida que avancen los rusos aumentará la oposición del pueblo al régimen y se producirán hechos de lucha, más importantes. Habla de las riñas en celas como el único hecho de lucha que conoce, confirmado lo de Málaga y Bilbao. Realmente, dice es que hoy por hoy no se puede hacer nada.

SOBRE LA MONARQUÍA.-OPINIONES.- Existe bastante la idea de que vendrá la monarquía rápidamente impuesta por los requetes y militares. El pueblo español no es monárquico, pero la apoyaría por que hoy con tal de cambiar y sacar los presos a la calle, cualquier cosa es mejor que Falange. Un movimiento de este tipo, sería muy bien visto, pero únicamente como medio de salir de la situación actual, como una cosa duradera solo la quiere la gente de derechas.

OPINION SOBRE PARTIDOS Y PERSONALIDADES.- Las cosas han cambiado mucho en España, por que el pueblo a fuerza de lagrimas y sangre, ha adquirido algunas experiencias, el pueblo madrileño odia a muerte a los dirigentes casadistas, a los que califica de traidores y asesinos. El hombre más odiado en Madrid, casi tanto como Franco es Mera; igualmente lo son Miaja y Casado. A largo Caballero, no se le puede ver por las cosas que hizo en la guerra. De Prieto se dice que es un miserable que se esta gastando alegremente el dinero del pueblo español. De estos que he mencionado, no vuelva ninguno por que le huele la cabeza a pólvora.

Los dirigentes más queridos en Madrid, son Pepe Diaz, (se ignora su muerte), Pasionaria y Negrín, "Esto es lo que tenemos que hacer los españoles elegir gobernantes honrados al estilo de Pasionaria y no traidores como Mera y Prieto. De todas maneras cuando se pueda hablar en España la escasa gente que todavía tiene alguna confianza en tipos como Prieto va a pedir su cabeza.

El odio hacia el movimiento de Casado es tan grande que en mi opinión están contra él desde los requetes hasta los comunistas. En el taller donde yo trabajaba el maestro es de Izquierda Republicana, y me decía algunas veces. "Yo soy republicano, no soy ni seré, nunca comunista, pero ellos tenían razón cuando lo de Casado, y yo fui un equivocado cuando creí que los de la Junta tenían razón".

El pueblo español habla de sus dirigentes sí, pero dice que los futuros gobernantes españoles, están en las cárceles españolas. Hombres que sufrán y han pasado provado en las más duras pruebas su fidelidad al pueblo. De los comunistas se habla muy bien y se les quiere mucho. Es el partido con más prestigio en Madrid.

A los de la FAI se les desprecia por chivatos y cuando se habla de ellos se dice, los de Fayange. Estas opiniones son de la generalidad de los obreros de Madrid que ya están muy hartos de granujas. A los comunistas se les admira también por su comportamiento ejemplar.

UNION NACIONAL.- No conoce el nombre pero si conoce esta politica con la que está completamente de acuerdo. En España se habla de ponerse de acuerdo derechas e izquierdas para luchar contra Franco, politica que cuenta con el apoyo del 90% de la población. Las izquierdas no tienen espíritu de venganza contra las derechas, sino contra los Falangistas. Le pregunto si el P.C. ha difundido esta politica; y contesta: Esta politica la ha difundido Falange que ha conseguido poner de acuerdo a todos los españoles para luchar contra el regimen. Entre las izquierdas hay unidad tremenda, pues ya hemos comprendido lo que cuesta la falta de unidad.

SALIDA A LA SITUACION.- La clase obrera en su conjunto, desea su regimen el comunismo. La pequeña burguesia quiere la republica, y los ricos, una monarquia controlada por Inglaterra. La idea general es restablecer la Republica a la caída de Franco. La salida a la situación se vé fundamentalmente, en la apertura del segundo frente, que traería inmediatamente la sublevación de los españoles.

Nosotros sabemos, (dice espontaneamente) que a pesar de los compromisos que tengan los ingleses, estos no quieren al pueblo español, ni a la Republica, y lo que desean es una Monarquia, para España. No hay más que ver como ayudan a Franco, pero están listos, por que no cuentan con el pueblo que es en definitiva quien dará la situación una salida realmente popular. Además confiamos como garantía en la Unión Soviética.

ACTIVIDADES ILEGALES.- En Madrid están organizados los comunistas, y todo el mundo comenta que trabajan mucho, aun que nadie conoce la organización. El ha visto circular y las ha leído unas hojas con el discurso de Stalin, no recuerda de que fecha. Esto ocurrió hace 10 meses. El resto de las organizaciones cree que no actúan.

TERROR.- Dice que por Madrid circula el rumor de que Largo Caballero, se encuentra detenido en la Carcel de Porlier. Añade que continúan matando gente todos los días y en estos últimos tiempos ha aumentado el terror.

H. 3-3-42.

Nota: Esta ampliación se ampliará.